
] إن ابغمد لله [  بكمده ونستعينو ونستغفره، ونعوذ بالله من شرور أنفسنا وسيئات أعمالنا، من يهده  الشيخ :
ه لا شريك لو، وأشهد أن بؿمداً عبدهُ الله فلا مضل لو، ومن يضلل فلا ىادي لو، وأشهد أن لا إلو إلا الله وحد

)) ياَ أَي ُّهَا النَّاسُ ات َّقُوا ،  )) ياَ أَي ُّهَا الَّذِينَ آَمَنُوا ات َّقُوا اللَّوَ حَقَّ تُ قَاتوِِ وَلََ تَمُوتُنَّ إِلََّ وَأَنْ تُمْ مُسْلِمُونَ ((ورسولو، 
هُمَا رجَِالَا كَثِيراا وَنِسَاءا وَات َّقُوا اللَّوَ الَّذِي  ربََّكُمُ الَّذِي خَلَقَكُمْ مِنْ نَ فْسٍ وَاحِدَةٍ وَخَلَقَ  هَا زَوْجَهَا وَبَثَّ مِن ْ مِن ْ

ا * ،  تَسَاءَلوُنَ بوِِ وَالَْْرْحَامَ إِنَّ اللَّوَ كَانَ عَلَيْكُمْ رَقِيباا (( )) ياَ أَي ُّهَا الَّذِينَ آَمَنُوا ات َّقُوا اللَّوَ وَقُولوُا قَ وْلَا سَدِيدا
ا ((يُصْ   لِحْ لَكُمْ أَعْمَالَكُمْ وَيَ غْفِرْ لَكُمْ ذُنوُبَكُمْ وَمَنْ يطُِعِ اللَّوَ وَرَسُولَوُ فَ قَدْ فاَزَ فَ وْزاا عَظِيما

 أما بعد :
فقد سبق أن نبهنا في جلسات ماضية على أن من الطرق ابؼشروعة في تعليم الناس وتفقيههم في دينهم ىو أن 

يعلم أن الناس لا يساقُون مساقاً  -تبارك وتعالى-أسلوب قرره الشارع ابغكيم؛ لأنو يسألوا ثم أن يُُابوا ، ىذا 
واحداً في تعلمهم لأحكام دينهم، ومعلوم لدى ابعميع أن الطريقة ابؼتبعة في تلقي العلم إنما ىي ابغلقات العلمية 

حيث يُتمع من كان عنده رغبةٌ في طلبِ  التي كانت قديداً ولا تزالُ إلى العصرِ ابغاضرِ قليلاً سبيلاً لتلقي العلم،
العلم مع بعض أىلِ العلم في ابؼسجدِ أو في مكانٍ آخر، فيتلقون منو العلمَ الذي يريدونو على جلسات منظمة، 

 وىذا كما رأيتو من ابعميع يتطلبُ نوعيةً معينة من الناسِ من ذلك أن يكونوا:
 ظمة .راغبتُ في طلب العلم في طريقة رتيبة من -أولًا:

 أن يكون عندىم الإستعداد النفسي من ذكاءٍ وحفظٍ وبكوِ ذلك . -وثانياً: 
وأختَاً أن يكون عندَىم الوقت الذي يساعدىم على الإنتظام في طلبِ العلم بهذه الطريقة من ابغلقات  -وثالثاً: 

 العلمية .
 ينبغي أن تتوفر على طالب العلم، وقد وكما قلت آنفاً، كثتَاً من الناسِ لا يُدون في أنفسِهم ىذه ابػصال التي

تتوفر في بعضهم ثم لا يتوفر بؽم العالِِ الذي ينشدونو، ويرغبون أن يتعلموا منو، أو يُدونو ولكن لا يُدون عنده 
طريقة ووسيلة أخرى لتلقي العلم، وكأن ىذا الأمر أصبح اليومَ حقيقة  -عز وجل-فراغاً، ولذلك فقد شرع الله 

ود الوسائل ابؼقربة للأصوات وأعتٍ بها بصورة خاصة: ابؽاتف، فتكثر الأسئلة بواسطة ىذا واقعة بسبب وج
 ابؽاتف، وبذلكَ يتعلم الناس ما ىم بحاجة إليو .

ثم من الفوارق التي تظهر بتُ الطريقة ابؼتبعة سابقاً وىي طريقة تلقي العلم من ابؼشايخ وأىل العلم، وبتُ طريقة 
السؤال يفُسِـح المجال لصاحب السؤال أن يسألَ عما يتعلق بو شخصياً أو بأىلو الذي السؤال وابعواب، ىو أن 

ىو مسؤول عنهم، بينما الطريقة الأولى يتعلم بها ما قد لا يشعر بأنو بحاجة إليها، وإن كان فيما بعد لا سيما إذا  



ريقة، بؼا كان أكثر الناس ليسوا  كان ينشد أن يصبح يوماً ما من أىلِ العلم، فسيجد فائدة طلب العلم بتلك الط
ىذه الطريقة في طلبِ العلمِ، ألا وىو السؤال وابعواب، كما قال  -عز وجل-كذلك من أجل ىذا كلو شرع الله 

ة ، اللهُ عز وجل في ىذه الآية الكريد )) فاَسْألَُوا أَىْلَ الذِّكْرِ إِنْ كُنْتُمْ لََ تَ عْلَمُونَ ((في القرآن الكريم:  -عزّ وجلّ -
جعل المجتمع الإسلامي وقسمو إلى قسمتُ من حيث تعلقهم بالعلم: قسم لا يعلم ، وقسم يعلم ، وأوجب على  

كل من القسمتُ واجباً ، أوجب على الذين لا يعلمون أن يتعلموا بطريق السؤال، وأوجب على الذين يُسألون أن 
، وأكد ذلك رسولُ الله  كْرِ إِنْ كُنْتُمْ لََ تَ عْلَمُونَ (()) فاَسْألَُوا أَىْلَ الذِّ يُيبوا ، فهذه الآية صريحة في ذلك 

في ابغديث الثابت في السنن ، سنن أبي داود وغتَه، من حديث جابر بن عبدِ  -صلى الله عليو وعلى آلو وسلم-
اىدوا أي جهّز جيشاً ليج-أرسل سريةّ  -صلى الله عليو وعلى آلو وسلم-الله الأنصاري رضي الله عنو أن النبي 

وأمّـر عليهم أمتَاً كما ىي السُّنـّة، السريةّ ىي التي تغزو وليس معها رسولُ الِله صلى الله عيو وسلم  -في سبيلِ الله
، بخلاف الغزوة وىي التي يكون رسولُ الله صلى الله عليو وسلم ىو قائدىم وىو موجههم، فأرسل رسول الله 

وقاتلوا الكفار، ثم بؼـّا أرخى الليل سدولو وظلامو، ووضعتِ ابغربُ  صلى الله عليو وسلم يوماً سريةَ ، فذىبوا
أوزارىا، وصلوا العشاء ثم ناموا، وفي الصباح استيقظوا لصلاة الفجرِ وإذا بأحدىم يُد نفسو قد احتلم، فوجب 

لو رخصة  عليو الغُسل، ولكنو كان قد أصيب في ابؼعركةِ بجراحات كثتَة في جسمو، فسأل من حولو لعلهم يُدون
في أن لا يغتسل وأن يتيمم، قالوا: لا، لابد لك من الغسل، فاغتسل الرجل وكان عاقبة ذلك أنو مات، اشتدت 

صلى الله عليو -عليو ابغرارة وابعراحات أيضاً قامت عليو فكانت نفسُو فيها ، ىلك ، فلما بلغ خبرهُ رسول الله 
ذين أفتوه بعدمِ جوازِ التيمم وىو جريحٌ، فقال عليو السلام غضب غضباً شديداً ، ودعا على ال -وعلى آلو وسلم

فالشاىدُ من ىذا ابغديث أن النبي  ) قتلوه قاتلهم الله، ألَ سألوا حين جهلِوا، فإنما شفاءُ العي السؤال (: 
من  صلى الل عليو وسلم حضّ الذين أفتوه بغتَ علمٍ على أنو كان يُب عليهم أن يسألوا ليكونَ جوابُهم نابعاً 

أىلِ العلمِ ، أما ىم بؼـّا كانوا ليسوا من أىلِ العلم، فأفتوه ذلك ابعريح بجهلهم، فكانت فتواىم سبباً لقتلو وموتو، 
عز -لذلك من الوسائل ابؼشروعة في تلقي العلم: السؤال كما ذكرنا، ثم كما ذكرنا في الآية السابقة أوجب ربنا 

سلامي وىم: العلماء أن يُيبوا ، ولا يُوز للعالِِ إذا سئل عن مسألة على القسمِ الثاني من المجتمع الإ -وجل
) من سئل عن في ابغديث ابؼشهور الصحيح:  -عليوِ الصلاةُ والسلام-وعنده علمٌ بها إلا أن يُيب عليها، لقولو 

 . علمِ فكتمو، ألجم يوم القيامة بلجام من نار (
أل ابؼسلم عما يتعلق بحياتو سواءٌ حياتو ابػاصة بنفسو أو بأىلو ومن آداب السؤال نقول في ىذه ابؼناسبة، أن يس

أو بدن يلوذ بو أو لو علاقةٌ ما بو، وأن لا يتعمق في الأسئلة عن أمورٍ خيالية أو بعيدةُ الوقوع، وإن اشتغال ابؼسلم 



ماءِ السلف بالواقع ختٌَ لو من أن يسأل عن شيء يتخيلو ولا يدنع أن يتصور أنو قد يكون بأن من أدب عل
أن أحدىم إذا جاءه السائل يسألو عن مسألة قال ابؼسئول: ىل وقعت ؟ ، فإن أجاب بـ:  -رضي اللهُ عنهم-

نعم ، أجابو بدا عندَه من العلم، وإن قال: بؼـّا تقع ، لسو ما وقعت، قال: انتظر حتى إذا وقعت سألتَ، وحينما 
تيو بعلمِو، بؽذا نقول من الآداب أن نسمع الآن الأسئلة يسخّـر للسائل من يف -عز وجل-تقع فلابد أن الله 

مذكرين لكم بأنو ليس من ابؼفروض في العالِ  -عز وجل-ونبدأ فيها بالأىم فالأىم، وبقيب عليها بدا يسـرّ اللهُ 
أن يُيب عن كل ما يسأل عنو، فقد جاء في بعض الآثار السلفية أن من أجاب عن كل ما يسأل عنو فهو 

، فإذا عجزنا عن الإجابة عن بعض الأسئلة  )) وَمَا أُوتيِتُمْ مِنَ الْعِلْمِ إِلََّ قَلِيلًا ((نو كما قال تعالى: بؾنون، لأ
بدا بظعتم في الآية السابقة  -عزّ وجلّ -فلا يستغربن أحدٌ منكم ذلك، لأن ذلك طبيعةُ البشر الذين طبعهم اللهُ 

، ولذلك أيضاً جاء في بعض الآثار: نصفُ العلم لا أدري ، ىات ما  قَلِيلًا (( )) وَمَا أُوتيِتُمْ مِنَ الْعِلْمِ إِلََّ 
 عندك .
 ورد غتَ ما سؤال بعدة صيغ، أدقها ما حكمُ ابعهادِ في أفغانستان لغتَِ الأفغانيتُ ؟ السائل :
بعيد أن الناس ابعهاد في الأفغان ، كابعهاد في كل البلاد التي غزاىا الكفار، ومن الغفلة إلى حد  الشيخ :

يؤخذون بالعواطف، فتثور ثورة في بلد ما، فتثور عواطف ونريد أن بقاىد، فإذا ما مضى بضع سنتُ أصبحت 
الثورة ىذه خامدة في نفوس الناس، وأصبح ابعهادُ نسياً منسياً ، فإذا ما أثتَت مشكلة أخرى في بعض البلاد 

 كم ابعهاد، فنقول:الإسلامية، أيضاً ثارت عواطف ابؼسلمتُ وسألوا عن ح
ابعهاد قبل حادثة أفغانستان ، وقبل حادثة سوريا ، وقبل حادثة فلسطتُ، كل ىذه ابغوادث وىذه ابغروب الظابؼة 
التي وقعت في بعض البلاد الإسلامية من أىل الكفر والضلال ابعهادُ فيها فرضُ عتٍُ على ابؼسلمتُ، لا يُوز بؽم 

 لأن العلماء قسّموا ابعهاد إلى قسمتُ: أن يتأخروا عن ىذا ابعهاد إطلاقاً 
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أما ابعهادُ الأول الذي ىو فرضُ عتُ: فهو إذا ما غُزيت بلدة واحدة من بلاد الإسلام، فعلى ابؼسلمتُ أن يخرجوا 
صد ىذا الكافر الذي غزا البلد ابؼسلم، فإن لِ أو على الأقل أن يخرج بصاعة منهم يتحقق بهم الواجب ألا وىو 

يشف ذلك، فيتتابع ابؼسلمون حتى لو فرضنا أنو يُب عليهم بصيعاً أن يخرجوا فهو واجب وجوب عينيا، إذا 
تأخروا أبشوا بصيعاً، والآن ليست القضية قضية أفغانستان فقط، فهذه البلاد قريبة منكم وبعضكم منها، شريد 

 ، فأصبحت فلسيطن الآن مع الأسف الشديد نسياً منسيّاً ، و الا فرق في ابعهاد ىنا أو وطريد ، وىي فلسطتُ



 ىناك، كلو فرض عتُ .
لكن ابغقيقة ابؼؤسفة أن ابؼسلمتُ مع وجود ىذا ابُغكم الصريح، وىو أن ابعهاد فرض عيتٍ، لا يستطيعون 

لأسف عن ابعهاد النفسي الذي قال عنو رسول ابعهاد، لا حكومات ولا شعوباً، ذلك لأن ابؼسلمتُ ابتعدوا مع ا
فنحن بقد اليوم ابؼسلمتُ بعيدين كل  ) المجاىدُ من جاىدَ ىواه لله (:  -صلى الله عليو وعلى آلو وسلم-الله 

البعد عن بؾاىدتهم لأىوائهم ولنفوسهم في عقرِ دارىم، بل وفي عقرِ بيوتِهم مع أىليهِهم ومع أولادىم، ولذلك 
هاد الذي قلنا إنو فرضُ عتُ يتقدمُو عادةً وشرعاً جهادٌ لا يتساءل عنو كثتَ من ابؼسلمتُ اليوم بل فمثل ذاك ابع

ىم عنو غافلون، من أعظم ابعهاد أن يبتعد ابؼسلم عن ارتكاب المحرمات التي يستطيع أن يكون بعيداً عنها وليس 
صلى الله عليو وعلى آلو -، ولقد أشار النبي  -تبارك وتعالى-ىناك أي سلطة تفرض عليو الإرتكاب بدا حرم الله 

إلى بعض الأسبابِ التي تكونُ سبباً لوقوعِ ابؼسلمتُ في مثل ىذا الذل الذي يدفعنا أن نتساءل: ما حكمُ  -وسلم
ىذا ابعهاد ؟ يُب أن ننظر إلى الأسباب التي أودت بابؼسلمتُ إلى بؿاربة الكافرين إياىم وعدم استطاعة 

 -صلى الله عليو وعلى آلو وسلم-عن بلادِ الإسلام، ما ىي الأسباب؟ لقد ذكر رسولُ الِله ابؼسلمتُ لصدىم 
) إذا تبايعتم : -صلى الله عليو وعلى آلو وسلم-بعض الأسبابِ في بعضِ الأحاديث الثابتو، من أشهرىا قولو 

سلّط اللهُ عليكم ذلََ لَ ينزعو بالعينة، وأخذتم أذناب البقر، ورضيتم بالزرع، وتركتم الجهادَ في سبيلِ الله، 
فالرجوعُ إلى الدين ىو الواجب الأول اليوم على ابؼسلمتُ الذين يريدون أن  عنكم حتى ترجعوا إلى دينكم (

على قلبِ  -تبارك وتعالى-يُاىدوا في سبيلِ الِله حقاً، والرجوع إلى الدين معناه الرجوع إلى أحكامِو التي أنزبؽا اللهُ 
وبخاصّة الرجوع إلى الكسب ابغلال الذي ابتعد عنو كثتَ من ابؼسلمتُ إن لِ نقل  -لصلاةُ والسلامعليوِ ا-نبيو 

 أكثر ابؼسلمون اليوم وبخاصّو التجّار منهم .
 ) إذا تبايعتم بالعينة (إذا ما وقع ابؼسلمونَ فيها استحقوا الذُلّ أن يقع عليهم من عدوىم قال عليو السلام : 

رنا أكثر من مرة ولا أريد الآن العودة إلى ذلك وإنما ىي صورة من صور البيوع المحرمة، بل ىي التبايع بالعينة ذك
صورة من صور البيوع الربوية، وأصلُ ىذا البيع يسمى ببيع العينة، ما ابتلوا ابؼسلمون بو اليوم بصيعاً إلا قليلاً قليلاً 

بيع العينة قائم على بيع التقسيط، بيع التقسيط من جداً وىو معروف بتُ ظهرانيكم وواقع ، وىو بيع التقسيط، 
حيث ىو وفاء على أقساط، فليس فيو شيء، بل ىو أفضل من بيع النقد ، لكن إذا استغل ىذا البيع بيع 

) من باع بيعتين في بيعة التقسيط بثمن زائد عن بيع النقد، فهو رباً بشهادة قول النبي صلى الله عليو وسلم : 
اليوم ىؤلاء ابؼسلمون الذين يريدون أن  ) أو رباَ (أي : أنقصها بشناً ،  ) أوكسهُما (،  أو الرباا (فلهو أوكسهُما 

يُاىدوا في سبيلِ الله ويتحمسون للجهاد في سبيل الله ، ولا سبيلَ بؽم إلى ذلك بؼا ذكرناه فيما سبق، بؼاذا لا 



متفاوتتُ ؟ وىذا لا أحد يفرض عليهم، ذلك لأنهم يُاىدون أنفسهم فلا يبايعون بيعتتُ في بيعة واحدة بسعرين 
) إذا تبايعتم بالعينة تكالبوا على الدنيا، وىذا ما أشار إليو الرسول عليو السلام في بسام ابغديث حتُ قال: 

 كناية على ربطُ ابؼزارعتُ وراءَ زرعِهم ووراء أبقارىم وحيواناتهم التي يستعملونها في برصيل  وأخذتم أذناب البقر (
ابؼال ولا يكفيهم برصيل ىذا ابؼال بطريق ابغلال بل ينكبون وراء برصيلِ ابؼال حتى يضيّعون واجباتهم، كثتَ من 
التجّار ومن ابؼزارعتُ ينصرفون عن الصلاة وعن القيام حتى بالواجبات العائلية وراءَ تهجمهم على ىذا الكسب 

ىذا  ) وأخذتم أذناب البقر، ورضيتم بالزرع (ل: الذي ذكره الرسول عليو السلام في ىذا ابغديث، حيث قا
التكالب في الدنيا ىو الداء العضال إذا سيطر على الأمّـة ، ماتت فيها غريزة ابعهاد الشرعية التي بسبب تكالب 

الإنسان على ابؼادة لا يبالي بالآخرة، ولذلك جعل الرسول عليو السلام ىذه الأسباب سبباً شرعياً لإستحقاق 
) لَ يرفع اللهُ ىذا الذل حتى ترجعوا  أن يقع الذل عليهم ثم وصف بؽم العلاج في قولو عليو السلام : ابؼسلمتُ

الرجوع إلى الدين معناه  -لأنو عندنا أسئلة بفا يبدو كثتَة -وأوجز الآن الكلام-والرجوع إلى الدين  إلى دينكم (
كما ندعو الله الناس دائماً -ومنهج السلف الصالح  فهماً صحيحاً على الكتاب والسنة -أولاً -الرجوع إلى فهمو 

أن يكونَ ىناك نور  -عزّ وجلّ -وثانياً: العمل بهذا الدين الذي فهمناه فهماً صحيحاً، وأرجو الله  -إلى ذلك
بصيص من نور نراه بتُ ابؼسلمتُ اليوم حيثُ استأنفوا فهمهم لدينهم على ضوء الكتاب والسنة في كثتَ من 

لامية، ثم ظهرَ أثرُ ذلك على كثتَ من الشبابِ ابؼسلمِ في تعاملهم مع الناس وفي بزلقهم بالأخلاق البلاد الإس
 إن شاء اللهُ تبارك وتعالى .-تتمة ليظهر بشرةُ ذلك عمّا قريب  -إن شاء الله-الإسلامية بقدر ، والأمرُ يحتاج إلى 

 . استاذنا الآن نتمم سؤال آخر لو علاقة بهذا البحث السائل :
 تفضل . الشيخ :
سؤال، فما موقف من جاىد نفسو بأن صار على منهج الله وعقيدة وفروعا وجهّـز مالو ونفسو لقتال  السائل :

 أعداء الدين في الأفغان مثلًا، كتيستَ سبل الوصول إليها ؟
جهاداً فردياً، لابد بكنُ لا نرى مانعاً من الذىاب، لكن لا نعتقد أن ابعهاد لصد ىؤلاء الأعداء يكونُ  الشيخ :

أن يكون جهاداً منظماً من ابؼسلمتُ، وأن يكون عليهم قائد، والذي نسميو باللغة الشرعية خليفة للمسلمتُ، 
ىو الذي يتولى توجيههم ويتولى تسيتَىم، ويتولى إعدادىم، القضية مو قضيّة شخص متحمّس زعم بأنو قام بكل 

تسليم، ىذا أمر جدلي أفتًضو، مع ذلك إذا برقق ذلك في بعض ما يُب عليو وفي ىذه الدعوة مافيها من ال
الأفراد فهؤلاء الأفراد لا يستطيعون أن يشكلوا ابعماعة التي يُاىدون في سبيل الله برت خليفة يبايع من الأمة 

ابؼسلمة، فالقضية ليست بهذه البساطة التي يتصورىا بعض ابؼتحمستُ للجهاد في سبيلِ الله، وىم بلا شك 



ابون على بضاسهم ىذا، ولكن يُب أن يبتعدوا وأن يتًووا في القضية ويعرفوا شروط ابعهاد في سبيلِ الله، لا مث
 يكون ثورة ، ولا يكونُ عاطفة جيـّاشة، وإنما تكون عن تدبتَ ] للقوة [ .

ضعفِ ابؼسلمتُ ىو  ذكر في القرآنِ الكريم أن من أسبابِ  -عزّ وجلّ -اليوم لو نظرنا إلى ناحية خٌلقية فقط، ربنا 
))َ تَذْىَبَ ، شايف ،  )) وَلََ تَ نَازَعُوا فَ تَ فْشَلُوا وَتَذْىَبَ ريِحُكُمْ ((:  -عزّ وجلّ -التنازع والإختلاف، فيقول 

يعتٍ : قوتكم، اليوم ابؼسلمون ليس فقط في ىذا المجتمع الضخم بـتلفون أشد الإختلاف، ولكن مع  ريِحُكُمْ ((
أن في ابؼعركة ىناك في أفغانستان ىم بـتلفون، ما بتُ سلفيتُ ما بتُ صوفيتُ ما بتُ إخوان ذلك الأخبار تأتينا 

مسلمتُ ، أين ىذا ابعهاد وبرت أي راية يُاىد ابؼسلم ]ابؼتحمس[ ؟ لذلك نقول يُب أن نبدأ من الأصل، أن 
طويلة، وإلى إعداد مركّز  نصلح ذوات أنفسنا، وىذا لا يحتاج إلى ساعات أو أيام أو شهور ، يحتاج إلى سنتُ

ومدبرّ، بحيث انو توجد ىناك كتلة يصدرون عن رأي واحد، ويندرجون عن فكرة واحدة، لا خلاف بينهم، 
قلوبهم ، قلب كل منهم واحد، على قلب رجل واحد منهم، على الكتاب والسنة، وعسى أن يحقق ربنا ذلك لنا 

 ولو بعد لأيٍ إن شاء الله .
 يو سؤال أيضاً لو علاقة بدوضوع الإختلاف الذي ذكرتو دون مسائل ابعهاد .استاذنا ف السائل :

السؤال يقول : ىناك إختلافات كثتَة بتُ العلماء في بعض الفتاوى والتفستَات، فلماذا لا تكون ىناك حلقة 
 تضم ىؤلاء العلماء بغل ىذه ابػلافات على السنة والقرآن واتباع الأئمة الأربعة في ذلك ؟

 كيف في إتباع إيش ؟  : الشيخ
 آآه بغل ىذه ابػلافات على السنة والقرآن وإتباع الأئمة الأربعة في ذلك ؟ السائل :
همم، أما ىذا السؤال فموضوع جوابو مثل موضوع ابعهاد ، من الذي يشكل اللجنة التي تبحث في ىذه  الشيخ :

لح ؟ من ؟ أنا أنصح إخوانا أن يكونوا عمليتُ ابػلافات وتنظر إليها بدنظار الكتاب والسنة ومنهج السلف الصا
ولا يكونوا خياليتُ ، الآن بكنُ ما نستطيع أن بقتمع بطستُ شخص على رأي واحد، وما بالنا نقول عالِ 

إسلامي يشكل تسعمائة مليون أو أكثر من ذلك كما يقول البعض، وىناك علماء كثتَون، منهم علماء ربظيون 
م علماء غتَ ذلك، فمن الذي يُمع ىؤلاء ؟ من الذي يوحّـد أفكارىم ؟، وبكن متخرجون من ابعامعات، منه

بقد الأمر أعسر من أن نتخيل تنفيذ مثل ىذا الإقتًاح الذي يطلبو الأخ السائل، بكنُ اليوم نتنازع في وجوب 
 الرجوع إلى الكتاب والسنة .

 أحد ابغضور : اللهُ أكبر !
مة، لا نزالُ بـتلفتُ في ىذا، كثتَ من ابؼشايخ ىنا وىناك، كثتَ من الدكاترة، وعدم التعصب للأئ الألباني :الشيخ 



ولعل بعضكم يذكر في بعض ابعرائد أثارت ىذه القضيّة من قريب، ورد أخونا علي عليو، فأثار النعرة ىذه النعرة 
عدُ معنا على وجوب ، وىو دكتور ومتخرج من جامعة ويدرّس في جامعة، لا يتفق ب -التعصب ابؼذىبي-ابؼذىبية 

 رجوع ابؼسلمتُ في ما اختلفوا فيو من الأحكام الشرعية إلى الكتاب وإلى السُّنـّـة، ىذا شيء .
وعلى اتباع ابؼذاىب الأربعة، ىذا القيد ليس من الواجب  السائل :الشيء الثاني الذي لاحظتو من السؤال، يقول 

ىذا الإجتماع الذي يطلبو ىذا السائل، ليس من اللازم  على أي عالِِ مسلم فضلًا عن العلماء إذا تيسر بؽم
عليهم في أن يتقيدوا بابؼذاىب الأربعة، لأن ىناك مذاىب أخرى، معروفة أن أصحابها كانوا من أئمة ابؼسلمتُ،  
م كسفيان الثوري، وكعبد الربضن ابؼهدي، وعبد الله بن ابؼبارك ، والأوزاعي، كل ىؤلاء أئمة من أئمة ابؼسلمتُ، بؽ

آراؤىم، بؽم اجتهاداتهم، ,وابغديث الصحيح فما فرض اللهُ تباركَ وتعالى على علماء ابؼسلمتُ أن يتقيدوا بدذىب 
[ في الطلقات الثلاثة إنما يقع عليها طلقة ...من ابؼذاىب الأربعة، خذوا مثلاً واقعيّاً الآن: لقد كُنـّا منذ أن ]

ل عشرين أو ثلاثتُ سنة في المحاكم الشرعية يقضون بأن من قال واحدة، وكان العالِ الإسلامي كلو إلى ما قب
مع الأسفِ -لزوجتو: أنتِ طالق ثلاثاً ، بانت منو بينونة كبرى، لكن أيقظتهم ابؼصائب وليس السُّنـّة واتباعها 

، كثرة مشاكل الطلاق في المحاكم الشرعية اضطرّ بعض القضاة، حتى من ابؼتعصبتُ منهم للمذىب  -الشديد
وبخاصة للمذىب ابغنفي أن يعيدوا النظر في ىذا الفرع بفا يسمونو بالأحوال الشخصية، يعيدون النظر في تطليق 

الزوجة بسبب قول الرجل بؽا: أنتِ طالق ثلاث، فما وسعهم إلا أن يأخذوا برأي ابن تيمية، ورأي ابن تيمية قائم 
ق في عهد النبي صلى الله عليو وسلم في عهدِ على حديث صحيح لا يزال موجوداً في صحيح مسلم، كان الطلا

أبي بكر وشطر من خلافة عمر، كان الطلاق بلفظ ثلاث طلقة واحدة، ثم رأى عمر بن ابػطاب أن يُعلها ثلاثاً 
، فجعلها ثلاثاً بغكمة بدت لو، واستمر العالِ الإسلامي يدشي على ىذا حتى ىذا الزمن بؼا اضطـُرَّ بعض القضاة 

لنظر في ىذه ابؼسألة فرجعوا إلى ابغديث الصحيح، ما رجعوا إلى ابغديث الصحيح الذي يعتبر الطلاق إلى إعادة ا
بلفظ ثلاث طلقة لأنو السنّو ىكذا، وإنما حوادث الكثتَة التي أصبحت بيوت عديدة يصيبها ابػراب واليباب 

نفوىم، لكن إلى الآن لا يزال كثتَ من بسبب تسرع رجل وقولو لزوجتو: أنت طالق ثلاثة، فرجعوا إلى السُّنة رغم أ
ابؼشايخ يفتون الرجل الذي يقول لزوجتو: أنت طالق ثلاثاً، يقول طلقت منك، فلا برلُ لك من بعدُ حتى تنكح 

 زوجاً غتَه .
ابؼذاىب الأربعة تقول ىكذا، طلاق لفظ ثلاث ، ثلاث، إقتًاح الأخ أن يكون  -الشاىد-ابؼذاىب الأربعة 
لعلماء وعلى اتباع ابؼذاىب الأربعة، ليس صحيحاً من ناحية شرعية، لأنو في ابؼذاىب الأربعة اجتماع ىؤلاء ا

بعض الأفكار بزالف السنة، من ذلك قضية الطلاق بلفظ ثلاث ، ىذا خطأ ، بـالف للحديث الذي رواه 



يو وسلم وعهد أبي الإمام مسلم عن ابن عباس رضي الله عنو أن الطلاق بلفظ ثلاث في عهد النبي صلى الله عل
بكر وشطر من خلافة عمر كان طلقة واحدة، ثم ارتأى عمر أن يُعلها ثلاثاً تأديباً بؽم، فإذا الرجوع إلى السُّنـةّ 

وتكون السُّنة في  -كما اجتهد عمر-ىو الواجب، وليس الرجوع إلى إتباع الأئمة؛ لأنهم أحياناً قد يُتهدون 
كان إمام من الأئمة الأربعة أو مع إمام آخر من غتَ الأئمة الأربعة لأنهم لِ   جانب وعلينا أن نتبع السنـّة، سواء

يشتهروا عند ابؼسلمتُ، مثلًا من الأئمة ابؼعروفتُ في كتب الفقو وابغديث، الليث بن سعد ابؼصري، ىذا بؼا يتًبصو 
يتبع من الإمام مالك، لكن  العلماء يقولون بأنو أعلم من مالك ، مالك إمام دار ابؽجرة ، يقولون ىو أحقّ بأن

الإمام مالك حفظوَ أصحابوُ، أمّـا الليث بن سعد فضيّعو أصحابو، كُتب بؼالك أن يرفع مذىبو أما الليث بن سعد 
 فمذىبو مسطور في كتب ابغديث وكتب الآثار . 

اجتمعوا أن يلتزموا  ابػلاصة: ىذا القيد الذي جاء في سؤال السائل في آخره ليس باللازم على علماء ابؼسلمتُ إذا
بو، وكذلك فليس باللازم على علماء ابؼسلمتُ ولو لِ يتيسر بؽم الإجتماع إذا ما اجتهدوا في بعضِ ابؼسائل إلا 

 أن يلتزموا السُّنـّة سواءٌ وافقت ابؼذاىب الأربعة أو لِ توافق ، غتَهُ .
 وىو : ىل الإشهادُ شرطاً لصحة الطلاق ؟سؤال لو علاقة أيضاً بدسألة الطلاق التي تطرقت إليها ،  السائل :
نعم ، لأنو ىناك قاعدة للعلماء أن الطلاق البدعي بؿرّم ، ثم اختلفوا ىل الطلاق البدعي يقع فيما إذا  الشيخ :

 أوقعو الرجل ىل ينفذ أو لا ينفذ ؟ 
 قولان للعلماء : منهم من يقول : ينفذ .

 ومنهم من يقول : لا ينفذ . 
) من أحدث في أمرنِا ىذا ما ليسَ : -عليوِ الصلاةُ والسلام-أن الطلاق البدعي لا يقع لقولو وىذا ىو الأصل، 

أي : مردود على صاحبو، فإذا عرفنا ىذه القاعدة، وتذكرنا حديث عمران بن حصتُ في سنن أبي  منو فهو رد (
بدعيا، يضاف إلى ىذا أنو لا يرتاب  داود أن السُّنـّة في الطلاق الإشهاد ، حينئذ يكون الطلاق بغتَ إشهاد طلاقا

عاقل في أن الطلاق بالنسبة للنكاح ىو كابؽدِم بالنسبة للبناء، فإنسان يبتٍ دارا ثم يهدمها، يبتٍ دارا ينفق عليها 
أموال طائلة وأوقات عديدة و تكاليف ثم ما إذا أراد ىدمها ، ىدمها بساعة من نهار، ابؽدِم أصعب من البناء، 

ى الإنسان جهود كثتَة وكثتَة جداً، النِكاح ىو بناء لأسرة حينما يتزوج ابؼسلم فإنما يضع الأساس لأنو يضيع عل
) لَ نكاح إلَ بولي وشاىِدَيْ :  -صلى الله عليو وعلى آلو وسلم-لإقامة أسرة مسلمة، وكلنا يعلم قول الرسول 

ياً، وىو بناء، فالطلاق الذي قلنا إنو فأي نكاح لِ يتحقق فيو الشهود العدول فلا يعتبر نكاحاً شرع عدل (
أخطر من ىذا النكاح فهو كابؽدم بالنسبة للبناء، فالعقل والنظر السليم يؤيد أن يشتًط فيو الإشهاد، ومعتٌ ذلك 



م على ، عز    )) وَإِنْ عَزَمُوا الطَّلًَقَ فإَِنَّ اللَّوَ سَمِيعٌ عَلِيمٌ ((:  -عزّ وجلّ -أن إنساناً ما قرر وعزم كما قال 
الطلاق ، ولكن ىذا الطلاق وضع لو الشارع ابغكيم شروطاً وىذه الشروط ىي في الواقع كالعرقلة بؼنع وقوع ىذا 

يتًتب من وراءه ىدم الأسرة، فقال أن السُّنـّة الإشهاد، فكأن الشارع ابغكيم  -كما قلنا-الطلاق، لأن الطلاق 
آت بشاىدين، كما إذا أردت أن تنكح فخذ ]..[ الولي يقول للمطلق: لو عزمت على الطلاق وأردت تنفيذه ف

 وأتي بشاىدين، وإلا فلا نكاح لك، ىذا ىو جواب ذاك السؤال .
 جزاك اللهُ ختَ . السائل :
 كيف  الشيخ :
 ...الشهود السائل :
 ...مافي مانع...اذا كان  الشيخ :
ِِ تاركِ  السائل : الصلاة مفتاح لباب من أبواب الضلال، نرجو قلتم في بعض بؾالسكم أن ابػطأ في مسألةِ تكفتَِ

 أن تفصلوا لنا القولَ في ىذه ابؼسألة .
تفصيلُ ىذه ابؼسألة ىو ما تكلمنا عنو مراراً وتكراراً في التفريق بتُ الكفر الإعتقادي والكفر العملي،  الشيخ :

 لأن تارك الصلاة لو حالتان : 
 إما أن يؤمن بها، يؤمن بها بشرعيتها .  - 1
 وإما أن يُحد شرعيتها .  - 2

ففي ابغالة الثانية فهو كافر بإبصاع ابؼسلمتُ، وكذلك كل من جحد أمراً معلوماً من الدين بالضرورة، من جحد 
الصيام مثلاً فهو كافر، ابغج إلى آخر ما ىنالك، من الامور ابؼعروفة عند ابؼسلمتُ بصيعاً أنها من ضروريات 

 جحد شرعية الصلاة فهو كافر . الدين، فهذا لا خلاف فيو من 
لكن إذا كان ىناك رجل لا يُحد الصلاة يعتًف بشرعيتها ولكن من حيث العمل ىو لا يقوم بها، لا يصلي، 

ربدا لا يصلي مطلقاً، وربدا يصلي تارة وتارة، ففي ىذه ابغالة إذا قلنا: ىذا رجل كفَر، ما يصدق عليو ىذا الكلام 
)) وَجَحَدُوا بِهَا د وىو لا يُحد شرعية الصلاة، كما قال تعالى بالنسبة للكفار: بإطلاقو، لأن الكفر ىو ابعح

هَا أَنْ فُسُهُمْ (( قَنَت ْ ، فإذا أخذنا مثالاً زيداً من الناس، لا يصلي ولكن حينما يسأل، بؼاذا لا تصلي أخي؟  وَاسْتَ ي ْ
، من ىذا الكلام ، ىذا الكلام طبعا ليس لو بيقولك: الله يتوب عليَّ، والله الدنيا شاغلتتٍ ىالأولاد شاغليتٍ 

عذر مطلقاً، لكن يعطينا فائدة لا نعرفها بكنُ لأننا لا نطلع على ما في قلبو، يعطينا فائدة أن الرجل يؤمن بشرعية 
الصلاة، بخلاف ما لو كان ابعواب لا بظح الله: يا أخي الصلاة ىذي راح وقتها ىذه كانت في زمن يعتٍ كان 



مثقفتُ كانوا وسختُ كانوا بحاجة إلى نوعية من النظافة والطهارة والرياضة وىذا الآن ذىب زمانو الآن الناس غتَ 
، أما إذا كان ابعواب ىو الأول  )) جَهَنَّمُ وَبئِْسَ الْمَصِيرُ ((في وسائل جديدة تغنينا عن الصلاة، ىذا كفر فإلى 

شيطان، من ىذا الكلام اللي ينبي لنا أن الرجل لا ينكر شرعية ، ليو ما بتصلي ؟ ، الله يتوب علينا ، الله يلعن ال
الصلاة، فإذا قلنا ىذا رجل كافر ، نكون خالفنا الواقع ، لأن ىذا رجل مؤمن ، مؤمن بشرعية الصلاة ومؤمن 

 بالإسلام كلو، فكيف نكفـره ؟! 
أي شيء من العبادات العملية في أنو  من ىنا بكنُ نقول لا فرق بتُ تاركِ الصلاة وتارك الصيام وتارك ابغج وتارك

يكفّـر وأنو لا يكفّــر ، متى يكفـر ؟ إذا جحد ، متى لا يكــفّـر؟ إذا آمن ، فابؼؤمن لا يُوز تكفتَه قولا واحداً، 
) أدخلوا الجنة من قال : لَ إلو إلَ الله وليس لو من وعلى ذلك جاءت الأحاديث الكثتَة التي آخرىا : 

لكن لو مثقال ذرة من إيدان فهذا الإيدان ىو الذي يدنعو من أن يخلد في النار، ويدخل ابعنة  (العمل مثقال ذرة 
، ولو بعد أن صار فحماً أسود ، لكن ىذا الذي يشهد أن لا إلو إلا الله ، وأن بؿمدا رسول الله ، ويؤمن بكل 

ذلك ، أو يسرق ، أو يزني ، كل ىذه ما جاء عن الله ورسولو، لكن لا يصلي ، أو لا يصوم أو لا يحج ، أو بكو 
الأمور لا فرق فيها إذا ما وضعت في ميزان الكفر العملي والكفر الإعتقادي ، رجل مثلًا يزني ، ىل نكفره ؟! 

ستقولون : لا ، أنا أقول : لا، رويداً، ننظر، ىل يقول الزنا حرام ؟ ىل بيقول كما يقول بعض ابعُّهال : بلا حرام 
يستغيب كثتَ الناس، نقول:  -مثلاً -قال لي كلمة كفر ، كذلك السارق ، أي ذنب الرجل الذي بلا حلال ، إذا 

بيقول: بلا قال الرسول بلا كذا ، كــَفَـر ، ىكذا كل  ) الغيبة ذكرُك أخاك بما يكره (اتق الله ، الرسول قال: 
أو كان حكماً سلبياً بدعتٌ المحرمات الأحكام الشرعية ، سواء ما كان منها حكم إيُابي بدعتٌ فرض من الفرائض، 

يُب أن يبتعد عنها ، فإذا استحل شيء من ىذه المحرمات في قلبو كفر، لكن إذا واقعها عمليا وىو يعتقد أنو 
عاص، لا يكفر، فلا فرق في ىذا بتُ الأحكام الشرعية كلها، سواء ما كانت من الفرائض أو ما كانت بؿرمات، 

ولا يُوز تركها ، لكن من تركها كسلاً ، لِ يُز تكفتَه ، من تركها جحداً كفر ، من الفرائض يُب القيام بها، 
بتُ الواجبات وبتُ المحرمات، ىذا ما أردت  -أبداً -استحل شيء من المحرمات كذلك يكفر ، لا فرق في ىذا 

 بكلمتي السابقة .
 جزاك الله ختَ . السائل :
 نعم . الشيخ :
) الحمو ىل العلم ربضهم الله تعالى إلى تفستَ قول الرسول صلى الله عليو وسلم: أستاذنا ذىب بعض أ السائل :

 بأنو أبو الزوج، فماذا ترون في ذلك جزاكم الله ختَاً ؟ الموت (



 بأنو أبو الزوج . الشيخ :
 قول الدمشقي . السائل :
 [ ما عندي الإجابة ابؼناسبة ....نعم. ] الشيخ :
 . ) الحمو الموت (النساء، قال : فما بال ابغمو ؟ قال:  اياكم والدخول على السائل :
لكن في اعتقادي أن ىذا التفستَ إذا جاز من الناحية العربية أنو يطلق ابغمو ويراد مثلًا أبو الزوج فلا  الشيخ :

عة يصح تفستَ ابغمو في ىذا ابغديث بهذا ابؼعتٌ؛ ذلك لأن الأحاديث الكثتَة والنصوص الشرعية القرآنية قاط
الدلالة في جواز دخول ابغمو الذي ىو أبو الزوج على ابؼرأة حتى ولو كانت غتَ متحجبة، بكن نعلم مثلاً ، أو 
نذكر بفا نذكر ، حديث أبي داود ربضو الله أن النبي صلى الله عليو وسلم دخل يوماً على ابنتو فاطمة ومعو عبدٌ 

 ) لَ بأس عليك، إنما ىو أبوكِ وغلًمك ( فقال بؽا: بؽا، فسارعت السيدة فاطمة لأنها كانت مضطجعة لتتستً
الغلام يُوز للمرأة أن يدخل عليها وأن تراه وأن يراىا ببدلتها البيتيو في حدود قولو تعالى ابؼنصوص عليو في القرآن 

ية، يعتٍ : لا تظهر ابؼرأة أمام المحرم أكثر ، إلى آخر الآ  )) لََ يُ بْدِينَ زيِنَتَ هُنَّ إِلََّ لبُِ عُولتَِهِنَّ أَوْ آَباَئهِِنَّ ((الكريم: 
من مواطن الزينة، فالأحاديث صريحة في جواز اختلاء المحرم مع من بررُم عليو، ولذلك تفستَ ابغمو ىنا بأحرم 
المحارم وىو أبو الزوج لا يصح ولا يستقيم ىنا، وإلا لزم من ذلك رد أحاديث كثتَة، وأحكام متفق عليها بتُ 

 متُ . علماء ابؼسل
إنما يدكن أن يقال ىذا في بعض الظروف ابػاصة، إذا فسد الزمان وساءت أخلاق الرجال، وغلب على الظن أن 
دخول أبو الزوج على ابؼرأة قد يعرضهما لفتنة، فهذا حكم بفكن أن يتبتٌ، لكن عارضاً وليس مضطرداً، يدكن أن 

 من الصعب على الإنسان أن يتخيلها، ولكنها نقول ىذا ، فقد بظعتم وقرأتم في بعض ابعرائد حوادث يعتٍ
وقعت الذي فعل بابنتو، والذي فعل بأختو ، وبكو ذلك فهذه أمور لا ينبتٍ عليها أحكام مضطردة إلا أنو إذا 
ظهر لأقارب الزوجة مثلا خلق سيء من بعض المحارم فمنعوىا فهذا وارد بساما، لكن لا يُوز أن بقعلو حكماً 

 نو يخالف ما ذكرنا من الأدلة، غتَهُ .مضطرداً سارياً لأ
وافقكم بعضُ أىلِ العلم في مكة ابؼكرمة بقولو ابغافظ الألباني، فعندما سئل عن ذلك قال: ىو القصد  السائل :

أنك وقفت على ما لِ يقف عليو من قبلك من أىل العلم، وأيد ذلك بقول ابغافظ ابن حجر العسقلاني في 
بأن ابغفظ ابؼعرفة، ووقفت أنت وعرفت من ابؼتون والأسانيد ما يزيد على  ...داء تربصة شيخو العراقي في الن

 ذلك، فما رأيكم ؟
 لا أرضى بهذا اللقب . -أولاً -أنا على كل حال  الشيخ :



ثانياً: القضية تعود إلى ابؼعتٌ ابؼصطلح عليو، الذي تذكره الآن عن ابغافظ ابن حجر مع شيخو العراقي، ىذا 
ليس على الإصطلاح العام ابؼذكور في كتب ابؼصطلح، أن ابغافظ الذي يحفظ كذا ألف اصطلاح خاص، 

 حديث ، ما أذكر العدد بالضبط لعلك تذكره .
 مائة ألف . السائل :
مائة ألف ، ىذا ىو الإصطلاح العام، أما أن يقال أن ابؼقصود ىو الإطلاع على ما لِ يطلع الآخرون  الشيخ :

كون إصطلاحاً خاصاً، وأنا على كل حال يعتٍ أتبرأ من أن يصفتٍ أحدٌ بهذه الصفة سواء وابؼعرفة أيضاً، ىذا ي
بابؼعتٌ الإصطلاحي العام أو بهذا ابؼعتٌ ابػاص، وإنما أنا كما أقول دائماً وأبداً، طالبُ علمٍ أجتهد أن أطلع بقدر 

 ما أستطيع .
 ابغضور : الله أكبر .

ار ابعماعة الثانية في ابؼسجد، يسأل أحد الأخوة عن أثر أنس الذي رواه طيب ما رأيك في مسألة تكر  السائل :
 البخاري في صحيحو ما ىو الردُ عليو ؟

 طبعاً أنت تريد ما ىو ابعواب . الشيخ :
 نعم السائل :
 أما بكنُ لا نرد عليو . ] يضحك الشيخ [ الشيخ :

لبخاري معلـّق وليس بدسند ، لكن أنو أسند في خارج أولاً : أريد أن ألفت النظر أن ىذا الأثر الوارد في صحيح ا
الصحيح بسندٍ صحيح ، وىو ثابت عن أنس، لكن ليس لو علاقة بدوضوع الذي تبنيناه تباعاً بؼا كان عليو 

السلف من الناحية العملية، ثم تباعاً لأكثر الأئمة الأربعة الذين نصوا على أنو لا تُشرع تكرار ابعماعة في ابؼسجد 
د، لكننا نقول تبعا لو أيضاً: ىذا ابؼسجد الذي لا تُشرع فيو تكرارُ ابعماعة ليس كل مسجد، وإنما لو الواح

 مواصفات، ابؼسجد  الذي لا تشرع فيو تكرار ابعماعة، ىو مسجد لو إمام راتب ولو مؤذن راتب .
 أحد الأخوة: السلام عليكم .

ب،  ىذا ابؼسجد إذا دخل إليو بصاعة ووجدوا الإمام قد الشيح : وعليكم السلام، لو إمام راتب ولو مؤذب رات
، إذا عرفنا ىذين الشرطتُ الذي فحواهما أن ليس   ) الْم (صلى يصلّون فرادى كما قال الإمام الشافعي في كتابو 

كل مسجد تُكره فيو الصلاة، صلاة ابعماعة الثانية، وإنما مسجد بهذين الشرطتُ، ورجعنا إلى أثر أنس بن مالك، 
ليس في ىذا الأثر بيان أن ىذا ابؼسجد كان لو إمام راتب ومؤذن راتب، وحينئذٍ فليسَ لو علاقة بابؼوضوع إطلاقا؛ً 
لأننا لا نقول بكن بتكرار صلاة ابعماعة في كل مسجد، وإنما في مسجد توفر فيو الشرطان السابقان ذكراً، الإمام 



 الراتب وابؼؤذن الراتب .
أخرى ، بفكن الإنسان أن يقيم بصاعة في مسجد لو إمام راتب ولو مؤذن راتب لكن  ىذا من ناحية، من ناحية

يكون لو عذر، أنا أعرف من نفسي حينما كُنتُ سائر من دمشق إلى حلب كانت تدركنا صلاة في الطريق 
إن وجدنا فندخل مسجداً، نراقب ابؼسجد فيو أحد، لأن الناس صلوا وانتهوا ، وابؼسجد في قرية بطبيعة ابغال، ف

ناس ىناك صلينا فرادى، وإن لِ بقد صلينا في زاوية من ابؼسجد، لأن المحظور الذي يُخشى أن يقع من القول 
بتكرار ابعماعة ىو أن يتحقق ىذا الواقع ابؼؤلِ ابؼوجود اليوم في كثتَ من ابؼساجد ىنا وىناك، مسجد بتٍ أمية في 

، كنّا ندخل بعد صلاة العصر قريب من ابؼغرب وبذد ىناك دمشق من أكبر ابؼساجد في العالِ الإسلامي كلو
بصاعة يصلون صلاة العصر، الله أعلم كم بصاعة أقيمت ما بتُ العصر وما بتُ ابؼغرب، في ىذا تفريق بعماعة 

ابؼسلمتُ، ابغكمة من عدم شرعية ابعماعة الثانية في ابؼسجد الذي لو إمام راتب ومؤذن راتب ىو المحافظة على 
ابعماعة الأولى، فإذا ما تساىل ابؼسلمون كما ىو واقع اليوم فعددوا ابعماعات قلت ابعماعة الأولى،  تكثتَ

[ يصلون ابعمعة فقط ، لكن  ...ولذلك بذد ابؼساجد لا بستلأ بابؼصلتُ في ابعماعات بخلاف يوم ابعمعة، أنا ] 
نهم يصلون بصاعات متعددة بعد ابعماعة من أسباب كثرة ابعماعة يوم ابعمعة وقلتها في الصلوات ابػمس ىو أ

الأولى، فمن باب سد الذريعة وسد تقليل ابعماعة الأولى، منع عقد ابعماعة الثانية بعد الإمام الأول، ففي مثل 
ودخلنا مسجداً نعلم أن لو إمام راتب ومؤذن راتب، ولكن ما  -مثلاً -الصور التي صورتها آنفاً اذا كنا مسافرين 

سجد، فنحن نصلي وننصرف ولا نبقي ىناك أثراً بؼثل ىذه ابعماعة الثانية، فممكن أن يكون أحد يوجد في ابؼ
وضع أنس في تلك الصلاة صلاىا لاحظ ما نلاحظو بكنُ، وبفكن أن يكون غتَ ذلك، لكن الذي يدكن أن يقال 

مؤذن راتب، ولذلك على أقل احتمال أن ىذا الأثر لا يوجد فيو وصف لذاك ابؼسجد وأنو كان لو إمام راتب و 
 فلا ينُقََـض بهذا الأثر ما ثبت من تعامل ابؼسلمتُ في القرون الأولى في بؿافظتهم على ابعماعة الأولى .

ثم نذكر بدا يناقض ىذا الأثر لو فرضنا أن فيو دليلاً لشرعية ابعماعة الثانية، يعارضو مع الفرضية ابؼذكورة أثر عبد 
وإذا بالناس  -فيما أذكر-خرج مع صاحبتُ لو إلى ابؼسجد لصلاة الظهر  الله بن مسعود رضي الله عنو أنو

يخرجون من ابؼسجد، يعتٍ انتهت صلاة ابعماعة، فما دخل بهم ابؼسجد وإنما رجع فصلى في الدار، وىو يعلم 
بؼسجد فما الذي منعو أن يدخل ا ) أفضل صلًة المرء في بيتو إلَ المكتوبة (يقيناً قول الرسول عليو السلام: 

ويصلي في ابؼسجد بصاعة ؟ يعلم أنو لا تشرع ابعماعة الثانية في مسجد صلى فيو ىذا الإمام ولذلك آثر أن 
يصلي بصاعة في الدار على أن يصلي بصاعة في ابؼسجد، لأنو ىكذا جرت سُنـّة الرسول عليو السلام والصحابة  

م إذا دخلوا ابؼسجد ووجدوا الإمام قد صلى كما قال ابغسن البصري: كان أصحاب النبي صلى الله عليو وسل



صلوا فرادى ، وىذا الأثر رواه ابن أبي شيبة بسند قوي عن ابغسن البصري، وتبناه الإمام الشافعي، وذكره أنو 
 قضية مسلّمة .

ب فقال من الأدلة التي بيؤيد بها قولو: إذا دخل بصاعة ابؼسجد فوجدوا الإمام قد صلى صلوا فرادى، ثم ذكر السب
قال: لأنو لِ يكن من عملِ السلف، قال وأناّ قد حفظنا أن بصاعة من بصاعة النبي صلى الله عليو وسلم فاتتهم 
الصلاة في بصاعة فصلوا فرادى، وقد كانوا قادرين على أن يُمّعوا في ابؼسجد مرة أخرى، ولكنهم لِ يفعلوا لأنهم  

الشافعي وىو صريح في ابؼعتٌ وصريح في الإستدلال بالأثر  كرىوا أن يُمعوا في ابؼسجد مرتتُ ، ىذا كلام الإمام
 الذي رواه ابن أبي شيبة في ابؼصنـّف، نعم .

 ...لو شبو اتصال بهذا وىو حديث  السائل :
 


